



(INDUSTRIA.)

PRO BONO PUBLICO.

(LIBERTAD.)

(N.º 21.)

MIERCOLES 27 DE JUNIO DE 1832.

(UN REAL.)

### ADVERTENCIA

Este periódico se publica todos los días en la IMPRENTA CONSTITUCIONAL, exceptuando los festivos. Se entregará en la casa de los SS. Suscriptores por el precio de doce reales que deben ser pagados al principio de cada mes. Se vende en el despacho de la misma imprenta, y en la tienda de los SS. Dorado calle de Judios y Grande calle de Mercaderes, en un real cada pliego.

Los avisos que no pasen de diez renglones se admitirán gratis á los señores suscriptores, y los que tengan mayor estencion por el precio que se pacte con el director de la imprenta; deben estar en el despacho á las doce del día anterior al en que se quieran publicar; de lo contrario quedarán para el día siguiente: previniéndose (que dichos avisos) pueden ponerse en castellano, Ingles, Frances é Italiano á voluntad de los interesados.

Se reciben suscripciones de todos los departamentos en la administración jeneral de correos de esta capital.

### FIESTAS RELIGIOSAS.

S. Zoylo y cc. mm.  Jubileo circular  
En la Catedral

### AFFCCIONES ASTRONOMICAS

El Sol está en Cancer  
Sale a las 6h. 21m. Se pone á las 5h. 39m.  
La Luna está decreciendo tiene 29 dias.

### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

| JUNIO 23         | 9. mañana | 4 tarde |
|------------------|-----------|---------|
| BAROM- - -       | 749       | 746     |
| TEMP- FARM- - -  | 59        | 57      |
| HIGROM- - - -    | 76        | 78      |
| ESTADO DEL CIELO | nublado   | nublado |

### CORREOS.

Hoy sale el del Cuzco.

### ESTADISTICA

Junio 25

### MOVIMIENTO DE HOSPITALES.

| Nombres de los hospitales. | Entra-ron. | Salie-ron. | Murie-ron. | Exis-ten. |
|----------------------------|------------|------------|------------|-----------|
| San Bartolomé              | 11         | 7          | 0          | 171       |
| Sta Ana                    | 5          | 15         | 0          | 287       |
| S. Andres .Loq.            | 0          | 0          | 0          | 44        |
| Incurables.                | 0          | 0          | 0          | 54        |
| Caridad                    | 5          | 8          | 1          | 192       |

Cementerio jeneral. dia 25

Hombres—6—Mujeres—3—Parvulos—2—  
Espuestos—6 Total—17.—

Junio 25

### CASA DE HUERFANOS.

|                                      |     |
|--------------------------------------|-----|
| Entraron.                            | 1   |
| Salieron.                            | 0   |
| Murieron.                            | 2   |
| Lactantes en la casa—                | 7   |
| Id en la calle por cuenta de la casa | 117 |
| En la casa fuera de lactancia.       | 19  |
| Existencia . . . . . total.....      | 144 |

Casa de seguridad pública Junio. 25

|   |  |
|---|--|
| Entraron—Hombres—2—Mujeres—0—Salieron.— |  |
| Hombres—1—Mujeres—0 Existen hombres—27— |  |
| Mujeres—0 Total—27.—                    |  |

### PASAPORTES

Dados por esta Prefectura Junio 25

- D. Mariano Corso para Ica.
- D. Leonardo Ochoa, y B. Enrique Garcia, para Lunaguana.
- D. Nicolas Areipi, su esposa y un dependiente para Ayacucho.
- D. Paulino Chavez, y Cayetano Quispe para id.
- D. Eusebio Berrocal, para idm.
- D. Francisco Redondo, Da. Francisca Berroa, y Da. Juana Medina, para Pasco,
- D. Sebastian Romero, para Pisco y Payta,
- D. Manuel Vidaurre, y D. José Vallejo, para Jauja,
- D. Manuel Bolivar, para Pisco,
- D. José Dionicio Liras, para Arequipa,
- D. Miguel Alfaro, Mercedes Amaya, y Santos Gamarra, para Trujillo.



### MARITIMA.



### ENTRADAS.

Junio.—25. Lancha armada de balandra N. Carmen, procedente de Pisco en 4 dias, su capitán D. Antonio Pereyra con 5 hombres de mar, su carga Aguardientes.

Conduce de pasaje á D. José Seferino Hurtado, su hijo y un sirviente; D. Manuel Briseño con 1 sirviente, D. Manuel Sombraño, y D. Luis Villegas.

Idm—Bergantin Chileno Paulines procedente de Talcahuano en 16 dias, su capitán D. Bartolomé Bernardo Esal, con 15 hombres de mar, su carga Trigos.

## INTERIOR.

### CUZCO

*Propuesta de la Muy H. J. Departamental del Cuzco para vocal de la Exma. Corte Suprema por renuncia del Sr. Dr. D. Diego Calvo.*

Sr. Dr. D. Rafael Ramirez de Arellano,  
Sr. Dr. D. José Maruri de la Cuba,  
Sr. Dr. D. Agustin Cosio,  
Sr. Dr. D. Gregorio Luna,  
Sr. Dr. D. Francisco Rodriguez Piedra  
Sr. Dr. D. José Cavero,

### EL TELEGRAFO,

*Concluye el artículo sobre educacion.*

Distribucion de los elementos que acabamos de clasificar en los diferentes grados de la educacion, ó en las diferentes edades del joven. Primera edad, hasta cinco años. En este período, el niño es exclusivamente objeto de los esmeros del padre y de la madre. La instruccion que recibe es accidental: cada momento, cada circunstancia puede subministrarle ocasion de fijar su atencion en los objetos que le rodean. Los progresos que el niño haga en esta edad, los habitos que adquiere, el jiro que sus facultades tomen, son de la mayor importancia para lo sucesivo. Segunda edad, de cinco á diez años. En este período, y no antes, empieza la serie de practicas y ejercicios, comprendidos bajo el nombre de educacion. Los ejercicios que pertenecen á esta edad, son: Lengua materna y domestica, lenguaje exterior, composicion de palabras, lectura, escritura, ortografia: ejercicios elementales del canto; calculo de cabeza con unidades; construccion de figuras, y dibujo linear; aplicacion del lenguaje á la adquisicion de conocimientos, conocimiento del cuerpo humano. Tercera edad: de diez á quince años. Lenguaje interior, social, lenguaje exterior, composicion de frases y períodos; ortografia, puntuacion; continuacion y graduacion de los ejercicios de canto; calculo de cabeza con fracciones simples y compuestas; calculo con números hasta la regla de tres; relacion de las formas, ó geometria, dibujo, perspectiva, sombras; aplicacion del lenguaje á la adquisicion de conocimientos; continuacion y progresos del estudio del hombre fisico; elementos del conocimiento

de los tres reinos; principios del de los elementos, y de sus leyes, ó fisica, geografía; primer grado del estudio de la historia. Edad cuarta: desde quince á diez y ocho ó veinte años. Continuacion del lenguaje exterior: reglas de la construccion, lojica. Convinacion estudiada de los elementos del lenguaje, esprecision acertada de las ideas, y de los sentimientos, retorica, calculo, elevacion á las potencias y extraccion de las raices, ó algebra, geometría, secciones conicas &c. continuacion de la perspectiva, dibujo al natural. Aplicacion del lenguaje á la adquisicion de conocimientos, continuacion del estudio del hombre, sus relaciones, continuacion del estudio de los tres reinos, aplicacion del analisis al conocimiento de los elementos, ó quimica. Estencion de la geografía en sus aplicaciones matematicas é historicas. Tercer grado de historia.

En cada uno de los periodos que acabamos de clasificar conviene que se gradué y estienda el estudio de la lengua extranjera viva ó muerta que se haya preferido. Los ejercicios sucesivos de este ramo de enseñanza deben seguir el jiro que hemos señalado á los demas de cada periodo.

Tercer medio: religion. Como el alma vivifica al cuerpo, asi la religion vivifica y ennoblece, la vida domestica, la social, y la intelectual. Sin la religion, el hombre en cada una de estas esferas, solo tiene miras terrestres, y carece de verdadera dignidad. Los medios especiales que la educacion puede emplear acertadamente para cimentar la vida religiosa son ejercicios de piedad, oracion; conversaciones religiosas, en que se apliquen á los sucesos de la vida las verdades, las máximas y los consuelos de la religion; estudio de la historia sagrada compuesto de trosos escogidos de las santas escrituras; practica de las obligaciones que impone la religion.

Hemos entrado en los pormenores de la educacion que nos ha parecido debe darse á nuestros juvenes. El reune á la teoria en que está fundado, una graduacion de todos los ramos de que debe componerse la enseñanza, graduacion que puede muy bien aplicarse, con algunas modificaciones que las circunstancias dicten, á todos las clases de educacion, clasica, literaria, cientifica y mecanica. Quieran nuestras lectores, recibir estas producciones, como una pequeña prueba del deseo que nos anima

por el adelantamiento de nuestros jóvenes, requisito esencial y sin el cual no puede haber en la posteridad PATRIA ni LIBERTAD.

## INTERIOR

### EUROPA.

**INGLATERRA.** El nuevo bill de la reforma ha pasado en los comunes por mayor número de votos que la vez pasada, porque muchos de los que se opusieron á él, que asistieron á la primera discusión, se abstuvieron de presentarse en la segunda, desanimados sin duda en cuanto al desenlace; pero la esperanza de la oposicion y el gran miedo de los reformistas es la cámara de pares, que hasta ahora ninguna señal dá de afición al nuevo bill. La oposicion lo cree peor que el desechado, y á la verdad que es mucho mas liberal. El ministerio se disonjea que de aquí á fines de enero, en que se discutirá el bill en la cámara de los pares, podrá ganar algunos de estos, y obtener de los obispos el que voten á su favor, ó á lo menos el que no voten. Es de temer sin embargo, que si no se crían muchos pares nuevos, volverá la medida á ser desaprobada, dejando espuesta la Inglaterra á todas las probabilidades de una revolucion.— Otra cuestion de no menos importancia y peligrosa ajita en el dia, y amenaza ser pronto el manantial de grandes compromisos. La de los diezmos pagados por los católicos de Irlanda al clero protestante. Cansados aquellos de la indiferencia con que se habian oido sus reclamaciones contra tan odiosa é injusta contribucion, se han convenido y conuinado para no pagar diezmos voluntariamente, resistiendo la fuerza con la fuerza, ó dejándose embargar, y vender cuanto poseen por los agentes judiciales. El gobierno no ignora á donde puede ir todo esto á parar, y desea encontrar un medio término que contente á los dos partidos; pero ¿acaso puede hallarlo? ¿Con qué puede sostener al clero protestante numerosísimo y rico de Irlanda, si consiente en la abolicion de los diezmos? ¿Con una nueva contribucion sobre los irlandeses? Pero la mayor parte de ellos son católicos, y la misma razon encontrarán para no pagar esta contribucion, que la que tienen ahora para resistirse á los diezmos. ¿Con una contribucion sobre los tres reynos? Entonces dirán la Inglaterra y la Escocia que harto hacen con mantener su propio clero, y no consentirán á buen seguro esta nueva carga. Y por otra parte, el clero de Irlanda es uno de los baluartes de la iglesia reformada inglesa, para que se ose tomar con él aquel partido que parece aconsejan la razon y la justicia, el de disminuirlo á nivel del número y de las necesidades de sus co-religionarios en Irlanda para que estos lo sostengan.—Hay ademas en Inglaterra paralización en el comercio, y sobra de brazos: de consiguiente mucha miseria y escasperacion en las clases pobres; de consiguiente moines, incendios, robos cotidianos; de consiguiente mil elementos de des-orden que el menor incidente puede convinar y desenvolver.—Si el cuadro doméstico es poco lisonjero, no lo es mas el de las relaciones políticas con respecto á la paz de Europa. En vano el ministerio de Lord Grey ha hecho toda especie de sacrificios para prolongar esta paz: cuando se dilata un riesgo, nace otro, ó se renueva el que se creía desvanecido. En el dia las dos cuestiones cardinales son, la Bélgica y la Portuguesa: la primera embrollada por la obstinacion del rey Guillermo en no ceder á las sugestiones

de la conferencia, por la conviccion de que no tendría aquella obstinacion si no se creyese apoyado por la Rusia, por el retardamiento de las ratificaciones del tratado de las cinco potencias con la Bélgica &c.: la segunda, comprometida con los armamentos de D. Pedro, con el apoyo indirecto que le presta la Francia, y que amenaza para mas tarde la influencia británica en Lisboa, con las amenazas de la España de correr al socorro de D. Miguel si se quiere plantear otra vez el régimen constitucional en Portugal, con la conducta del mismo D. Miguel y su partido.—Por mas que se lee en los periódicos ingleses y franceses que solo falta la ratificacion Rusa al tratado con lo Bélgica, en esto hay cierto misterio que parece se trata de ocultar. Ni Prusia ni Austria han enviado las suyas hasta la fecha; y aunque los respectivos plenipotenciarios aseguran á todo el mundo que no habia dificultad en ello, lo cierto es que aun no han venido, ni vendrán hasta que la Rusia se pronuncie. Esta última potencia se tendrá que decidir para el 15 de enero, dia en que deben canjearse todas las ratificaciones; así la época está ya inmediata en que se aclarará el misterio. Pero pocas esperanzas quedan si se dá algun crédito á la nota de los plenipotenciarios holandeses, que se hallan en el Times, y que contiene una verdadera protesta del rey Guillermo contra cuanto ha hecho la conferencia. No quiere menos que volver á empezar á negociar ahora, y lo pasado perdido.

**FRANCIA.** París siempre inquieto: pocos dias hace hubo un alvoro de estudiantes, que en número de 5,000 querian ir á cumplimentar á unos jenerales polacos, y á quienes la policia no les dejó ir en cuerpo. Leon está tranquilo, con 20,000 soldados de guarnicion; pero como subsisten las mismas causas de falta de obra y de miseria que habia para la pasada revolucion, es de temer que mas pronto ó mas tarde se repitan los efectos.— La cámara de pares ha presentado ya su informe sobre su propia estincion. Está bien escrito, y manifiesta bien á las claras, que si la cámara cede es porque no puede existir.—Mr. Perrier sigue su sistema pacífico.

**ESPAÑA.** El jeneral Torrijos salió de Gibraltar con dos lanchas y con 50 hombres, cansado y desesperado por las persecuciones que le suscitaba la policia de aquella plaza, y con ánimo, segun unos, de retirarse á Francia; y segun otros, de tentar un golpe de mano sobre la isla de Yviza. Delatado desgraciadamente á los guarda-costas españoles, y perseguido por estos con el mayor encarnizamiento, tuvo que desembarcar en la *Franjirola*, sobre la costa de Malaga, y allí fué rodeado y obligado á rendirse á discrecion con todos los suyos. Esta noticia ha sido publicada en la gaceta extraordinaria de Madrid, y ha llenado de placer á los apostólicos. El jeneral Torrijos era uno de los oficiales mas valientes, mas instruidos, mas honrados y mas patriotas del ejército español, y su muerte libró á Fernando de uno de los mas terribles enemigos que tenia.

**BELGICA.** Empieza á reanimarse el comercio; y si el tratado se ratificara, no hay duda que el país reviviría pronto, porque tiene en sí mucha riqueza agrícola é industrial; pero si no se ratifica, la Bélgica será probablemente el teatro de la guerra, y se arruinará por muchos años.

**POLONIA.** Todas las noticias indirectas (porque la policia Rusa tiene buen cuidado de que no se reciban en derecha) concuerdan en que ya ha empezado á perseguirse á todos los que tomaron parte en la revolucion. El emperador ha publicado una amnistía, pero con tantas escepciones que estas casi son mas que la regla jeneral.

**AUSTRIA.** Parece que quiere ocupar de nuevo

las legaciones, à pretexto de que hay síntomas de rebelion en varios estados italianos.

**PRUSIA.** Nada nuevo. La cholera en Berlin, como en san Peterburgo y Hamburgo dá de cuando en cuando señales de vida, como si quisiera conservarse viva para la próxima primavera.

(Del Registro Oficial de Méjico).

## VARIEDADES.

### *Escelencia del carácter de las Mujers.*

Juan Lediard americano de nacimiento, pero ciudadano del mundo por su modo extraordinario de vivir, nos presenta en sus viajes un rasgo sobre la escelencia del carácter de las mujeres que por su velleza y ecsactitud es digno de publicarse y repetirse.

Cuando este viajero llegó á las fronteras de la Polonia no pudo menos de exclamar "gracias al cielo que ya descubro el traje de las mujeres y la dulzura de otras facciones. Yo he observado en todos los pueblos, que las mujeres se adornan mas que los hombres; que en todas partes son atentas, afables, tiernas y humanas; y aunque timidas y modestas, siempre estan dispuestas al contento y la alegria. Ellas no vacilan como el hombre para hacer una accion caritativa y jenerosa; sin ser altaneras, arrogantes ni desdeñosas, son industriosas, economicas injenuas corteses y sociables. Aunque en jeneral mas expuestas al error que el hombre, son tambien en jeneral mas virtuosas, pues hacen mas acciones buenas que el. Jamas hablé en el lenguaje de la decencia y de la amistad à mujer alguna, hora salbaje, hora civilisada, sin que me hubiese contestado en los mismos terminos. No me ha sucedido así con los hombres, errante por las aridas llanuras de la inhospitable Dinamarca, de la honrada Suecia, de la fria Laponia, de la ruda é inculta Finlandia, de la barbara Rusia y de las estensas rejiones del tartaro bagabundo, si hambriento ó cediendo, si frio ó caloroso, si mojado ó enfermo, la mujer ha sido siempre y en todas partes mi unico consuelo; y por complemento de esta virtud, tan digna del nombre de benevolencia, estas acciones se han hecho siempre de un modo tan atento y agradable, que si tenia sed, entonces bebia el trago mas dulce; y si aquejado del hambre, entonces gustaba con doble placer aun del bocado mas incipido.

## COMUNICADOS.

### SS. EE.

El dolor mas intenso tiene agoviado mi espíritu al contemplar que el pais en que he nacido camina á su total exterminio. Digo esto, porque la instruccion primaria encuentra casi siempre mil obstáculos que le impiden hacer rápidos progresos. Me espliacré.

Ha llegado à esta capital un extranjero tan sediento de plata; que no inventa mas que modos de descarriar à los jovenes; tal sucede con el famoso equitador de caballitos de palo, quien no contento con proporcionar diversion à los jóvenes los Domingos por la cuota de medio que cada uno paga à la entrada, tambien los inquieta todos los dias de trabajo, à fin de que concurren, dandoles por aliciente, el perverso cebo de que en esta clase de dias no hay paga. Los niños son niños, y esto es bastante para convencerse que preferiran esta diversion al estudio. Los maestros se quejan à los padres de que à sus hijos no los mandan, uno de ellos vino à mi con motivo de tener por mi desgracia una procesion de estos educandose; mas cnal ha sido

mi sorpresa al momento de recibir tal nueva! No quise creer tal esposicion; así es que para convenirme hasta la evidencia, calè la boca y no dije nada à los mios hasta vello y palpallo. Efectivamente, al dia siguiente por la tarde pasè à la calle de la Pelota, en cuyo lugar se ha colocado el extranjero con su perjudicialisima diversion, ;pero oh Dios mio! Asombrado quedè al encontrar allí à toda la juventud, que debia estar en sus escuelas, y entre esta turba multa ví à mis desgraciados hijos, divertidissimos montando en los malditos caballos y propendiendo à llenar la bolza à ese temerario Judio: digo Judio, porque no puedo menos que titularlo así al ver que tiene en completo descarreo à toda la juventud, y que por su causa acaso no aprenden los principios de relijion que en esta edad se enseñan, y menos los demas estudios.

Majistrados à quienes toca evitar estos desordenes, yo os ruego encarecidamente pongais remedio à tan tamaños males, dando una órden fuerte y vigorosa à fin de que este nuevo Leyson busque otra industria que no perjudique à nuestros hijos, unica esperanza con que cuenta la patria en la posteridad.  
(Un padre desesperado.)

## AVISOS.

El Domingo à tiempo de la procesion se perdieron tres pliegos sueltos de papeles manuscritos con los números 6.º 7.º y 8.º quien los haya encontrado ocurra con ellos por una gratificacion à casa del Sr. Dr. D. Francisco Rodriguez Piedra.

En la plazuela de San-Agustin.

### SE HA PERDIDO.

El dia de Córpus, una argolla de oro, guardada de perlas, la persona que la hubiese encontrado puede ocurrir al despacho de esta imprenta en donde se le dará razon de la dueña que ofrece una gratificacion.

### SE ALQUILAN.

Unas piezas de ventana de fierro, y de muy buenas comodidades, la persona que guste ocurra à esta imprenta y se le dará razon.

### SE ARRIENDAN.

Las haciendas de Pariachi y el Pacallar, quien las quisiere ocurra à la casa núm. 162 calle de la Pescadería.

### SE VENDE.

Un relox de cómoda muy bueno quien lo quiera ocurra al despacho de esta imprenta se le dará razon.

### SE VENDE

En el almacén calle de Villalta, núm. 154 unas arañas de un gusto muy moderno, y precios equitativos.

### PARA LIVERPOOL.

 La muy velera hermosa y nueva barca inglesa HINDLEY, [A. L.] de 200 toneladas, saldrá el 30. del presente. A limite carga, y tiene ecselentes comodidades para pasajeros: para uno ú otro veanse con sus consignatarios.

TAYLEUR READ Y CA.

Calle de Santo Domingo.

En la calle de los Judios casa número 108 se ha abierto una chocolateria donde se venderá la libra caval bien labrado y con aseo.